


Первым пунктом в про-
грамме стало посещение 
Землянской средней шко-
лы с углубленным изучени-
ем отдельных предметов. 
В этом году она отмечает 
свой 75-летний юбилей. 
В 2008 году учебное за-
ведение обрело статус 
базового для проведения 
практических занятий, об-
мена опытом эксперимен-
тальной и методической 
работы. 

Сергей Степанов

Губернатора сопровождал 
выпускник этой школы, ныне 
председатель Воронежской 
областной думы Владимир 
Ключников. Сначала гости 
заглянули в школьный крае-
ведческий музей, где на сегод-
няшний день собрано около 
четырёхсот экспонатов, среди 
которых есть и древний ка-
менный топор, и пионерский 
барабан, и кандалы. Хранятся 
тут печатная машинка, порт-
фель и другие личные вещи из-
вестного прозаика Владимира 
Бахметьева, гребёнка, кофта и 
платок сказительницы Анны 
Барышниковой (Куприянихи). 
Как видим, экспозиция рас-
сказывает об истории не только 
школы, но и всего Землянска. 
Экскурсию для Алексея Гор-
деева провела Наталья Пота-
пова – Заслуженный учитель 
России, заместитель директора 
по воспитательной работе. 

Затем Алексей Гордеев за-
глянул в кабинет физики, ме-
диатеку (где поинтересовался 
у одной из школьниц, быстрая 
ли скорость у местного Интер-
нета) и направился в спортзал, 
в котором занимались ребята 
из четвёртого «А». Как раз от-
сутствие современной спортив-
ной инфраструктуры является 

одной из здешних проблем. В 
Землянском сельском поселе-
нии проживает более пяти ты-
сяч человек, и спорткомплекс с 
бассейном необходим не только 
детям, которые, как выразился, 
беседуя с журналистами, дирек-
тор школы Валерий Синягин, 
давно «ждут, когда мы заложим 
кирпич в фундамент этого пре-
красного здания». 

Сметная стоимость проекта в 
ценах 2011 года – более 32 мил-
лионов рублей. В двухэтажном 
пришкольном здании разме-
стятся зал для игровых видов 
спорта, тренажёрный зал и бас-
сейн. Последний, правда, рас-
считан для обучения плаванию 
ребят из начальных классов. 
«А старшие что будут делать? 
- поинтересовался губернатор. – 
Может быть, сделать для детей 
хороший многофункциональ-
ный спортивный зал, а бассейн 
построить отдельно для всего 
населения?». 

Из школы Алексей Гордеев 
отправился на местное пред-
приятие ООО «Землянскмоло-
ко». Основной вид выпускаемой 
здесь продукции – сливочное 
масло, сливочно-растительный 

спред. На предприятии действу-
ет цех основного производства, 
три цеха фасовки, холодильные 
камеры и склады. В текущем 
году закончено строительство 
нового цеха фасовки, его ввод в 
эксплуатацию запланирован на 
четвёртый квартал. Губернатор 
не только стал свидетелем того, 
как осуществляется упаковка 
продукции, но и попробовал 
местного молока. 

В Семилуках глава области 
осмотрел производственные 
линии фабрики ООО «КДМ-
опт». Её основная продукция – 
изделия из дерева без покраски 
и лакирования (столешницы, 
угловые элементы, стеновые 
панели и нестандартные изде-
лия), также имеется цех по про-
изводству матрасов. Сейчас на 
базе имеющегося производства 
планируется строительство 
новой фабрики с современной 
автоматизированной линией 
по производству столешниц. 
Ещё одно предприятие, где 
ждали Алексея Гордеева, – ог-
неупорный завод, одно из веду-
щих предприятий огнеупорной 
промышленности с восьмиде-
сятилетним опытом производ-

ства. Будучи градообразующим 
предприятием Семилук, оно 
включено в программу ком-
плексного инвестиционного 
плана модернизации города на 
2010-2012 годы. 

В одном из цехов губернатор 
разговорился с сортировщицей 
Ириной Щёголевой. 

- Очень хочется, чтобы за-
вод работал и уверенность в 
завтрашнем дне была, - по-
делилась она с гостем своей 
мечтой. 

- Завод не бросим! – пообе-
щал губернатор. 

В завершение поездки Алек-
сей Гордеев осмотрел вновь 
построенный мост через реку 
Девица на подъезде к Семилу-
кам от автомобильной дороги 
А – 144 «Курск – Воронеж – 
Борисоглебск». Работы были 
начаты в марте и завершены 
даже раньше, чем предполага-
лось проектом. У моста Гордеев 
встретился  с местными жите-
лями, ответил на их вопросы, 
пообещал помочь в решении 
имеющихся проблем, а затем 
поблагодарил за проделанную 
работу строителей и перешёл 
через новый мост. 
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Воронежский 
гидрометеоцентр

валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области облачно с прояснениями, местами 
умеренные осадки, в отдельных районах сильный дождь; 
ветер юго-западный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура +3…+8, по югу области местами 
до +10.

7 декабря по области – облачно с прояснениями, вре-
менами осадки в виде дождя, местами с мокрым снегом; 
на дорогах скользко; ветер западный, ночью – слабый, 
днём – умеренный; температура ночью -2…+3, местами 
до +6, днём 0…+5.

8 декабря по области – облачно с прояснениями, 
временами небольшие, местами умеренные осадки, в 
отдельных районах сильные осадки в виде мокрого снега 
и дождя; ветер западный, умеренный, местами порыви-
стый, сильный; температура ночью -4…+1, местами до 
+4, днём 0…+5.

30.9068
∆0.0969

41.4707
∇0.0117автоответчик

265-21-57

Солнечная энергия «Созвездия»
В будущем году оборонный комплекс «Созвездие» готов 

приступить к серийному производству солнечных коллекто-
ров. Как сообщили в «Созвездии», на реализацию проекта вы-
делено 2 миллиона рублей.  В планах у предприятия наладить 
продажу коллекторов от 12 до 15 тысяч рублей за штуку. В 
отличие от зарубежных аналогов продукция концерна выигры-
вает по своим габаритам – коллектор весит 16 килограммов, 
что в два раза меньше, чем у конкурентов. 

Обсудили будущее авиации
В военном авиационном инженерном университете со-

стоялась научно-практическая конференция, касающаяся 
проблем и перспектив развития авиационных комплексов и 
систем военного назначения. В её работе приняли участие 
командир первого командования ВВС и ПВО Западного во-
енного округа генерал-майор Игорь Макушев, руководитель 
инспекции службы безопасности полётов Вооружённых сил 
России, генерал-майор Александр Берзан, а также более тысячи 
сотрудников вузов, исследовательских институтов и Мини-
стерства обороны РФ. По итогам конференции было принято 
решение о привлечении новых разработок к их применению 
соединениями и частями в авиации.

Новая книга почётного гражданина
На творческой встрече в историко-художественном музее 

имени И.Н.Крамского с почётным гражданином Острогожска, 
прозаиком и хирургом Яковом Кравченко была представлена 
его новая книга «Орловский рысак». В ней под одной обложкой 
писателем собраны рассказы о животных. Удивительно про-
никновенно, душевно, с лирической интонацией ведёт он рас-
сказ о братьях наших меньших. Сам Яков Кравченко считает 
себя учеником известного русского писателя, автора знаме-
нитого «Белого Бима   Чёрное ухо» Гавриила Троепольского. 
Воспоминаниями о нём острогожский литератор поделился 
в тот вечер.

Остались без воды
В минувшие выходные жители ряда домов по улицам 

Кольцовской, Карла Маркса, Володарского, Плехановской 
столкнулись с неприятной ситуацией – они остались без воды. 
Кроме того, водоснабжение прервалось и в больницах №2 и 
№17. Причиной же всего этого стал прорыв водопроводной 
трубы. Коммунальные службы незамедлительно приступили 
к устранению аварии и устранили её, а прокуратура назначила 
по данному факту проверку. Не исключено, что к ответствен-
ности будут привлечены должностные лица, по вине которых 
произошла эта авария.

«коммуна» в интернете
http://www.communa.ru
вчера 2491∆1494 За текущий месяц 6475

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

михаил вЯЗовоЙ 

Фото автора
В союзе со спонсорами сде-

лали евроремонт.  Всё здесь 
сияет чистотой и уютом.  В 
двадцати кружках и коллек-
тивах  художественным твор-
чеством занимаются многие 
жители посёлка. Среди твор-
ческих коллективов выделю 
народный ансамбль «Зори 
России», студию эстрадного 
танца «Модерн», хореогра-
фический ансамбль «Кару-
сель», детский фольклорный 
ансамбль «Горница», клуб лю-
бителей романса, изостудию 
«Радуга», музей народного 

быта «Светёлка», клуб люби-
телей песни «Маков цвет». 

Возраст самодеятельных 
артистов – от четырёх лет 
до восьмидесяти. На состо-
явшемся недавно вечере, по-
священном 50-летию Дома 
культуры, Анастасия Ду-
бовская, Василий Павлов, 
Мария Шейдина, Полина 
Рудкина, Сергей Мещеряков 
удивили своими талантами. 
А лауреатов международных 
конкурсов  вокалистов Со-
фью Онопченко и Наталью 
Орловцеву  публике и пред-
ставлять не надо: они уже вы-
ступают  на сцене с сольными 
программами.  

Ротация чиновников
Президент России Дмитрий Медведев подписал законопро-

ект, согласно которому служба государственного гражданского 
служащего на одном месте не будет превышать пяти лет. Такая 
их ротация будет проводиться для повышения эффективности 
гражданской службы и противодействия коррупции. Теперь 
чиновников станут назначать на другие должности в том же 
или ином органе государственной власти. Закон уже был при-
нят Госдумой и одобрен Советом Федерации.

США уходят из Пакистана
Военный контингент США начал покидать авиабазу 

Шамси, дислоцируемую на юго-западе Пакистана. Аэродром 
состоит в основном из беспилотных летательных аппаратов. 
Мероприятие проводится согласно требованию Исламабада 
в  двухнедельный срок вывести весь личный состав и обо-
рудование. Причиной такого жёсткого ультиматума стала 
атака американских вертолётов на пакистанский блокпост в 
области Мохманд. В результате воздушного удара погибли 24 
пакистанских военнослужащих.  Как сообщает ряд информ-
агентств, уход американцев из Шамси не нанесёт никакого 
вреда боеспособности вооружённых сил США. 
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Полвека на ниве 
культуры

Дом культуры посёлка Сомово отметил своё 50-летие. 
Построенный в 1961 году как клуб зверосовхоза, он 
затем был перепрофилирован в кинотеатр и прозя-
бал бы и далее, если бы на его пути десять лет назад 
не встретились настоящие подвижники культуры из 
городского Управления культуры.  

Поёт Софья Онопченко.

ПоздрАВляем!
Согласно Указам Президента Российской Федерации 
Дмитрия Медведева ряд воронежцев награждён госу-
дарственными наградами.

За заслуги в развитии отечественной культуры и искусства, 
многолетнюю плодотворную деятельность медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» I степени награждён Александр Его-
рович Козинин - скульптор.

За большие заслуги в развитии отечественного телерадио-
вещания и многолетнюю плодотворную деятельность медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени награждена 
зоя Яковлевна ГрЯзЕвА – генеральный директор государствен-
ного унитарного предприятия Воронежской области «Студия 
«Губерния».

За заслуги в воспитании детей и укреплении семейных тради-
ций орденом «Родительская слава» награждены: олег Петрович 
ФЕлонюК – командир отделения пожарной части №14 по 
охране филиала открытого акционерного общества «Концерн 
«Росэнергоатом» «Нововоронежская АЭС» государственного 
учреждения «1-й отряд Федеральной противопожарной службы 
по Воронежской области»; Татьяна николаевна ФЕлонюК – 
уборщица муниципального общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа №5» городского округа  
город Нововоронеж. 

За заслуги в области культуры и многолетнюю плодотвор-
ную работу почётное звание «Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации» присвоено: Светлане Алексеевне ТА-
ТьЯнчЕнКо – преподавателю муниципального образователь-
ного учреждения дополнительного образования детей «Детская 
школа искусств №9 городского округа город Воронеж»; валерии 
Александровне ШАТохиной – преподавателю государствен-
ного образовательного учреждения среднего профессионального 
образования «Борисоглебское музыкальное училище».

валентин каЗаков 

Как сообщила корреспон-
денту «Коммуны» пред-
ставитель инициативной 
группы против расширения 
военного аэродрома «Бал-
тимор» Наталья Тюняева, 
такое решение вынес 28 ноя-
бря Воронежский областной 
суд. 

В исковом заявлении они 
просили истребовать сведе-
ния, «составляющие госу-
дарственную тайну», под-
тверждающие численность 
самолётов и вертолётов, дис-
лоцированных на аэродроме, 
схему маршрутов полётов на 
июль 2011 года, схему разме-
щения санитарно-защитных 
зон аэродрома и другие. Дан-
ные документы истцам не-
обходимы для установления 
законности расположения 
авиабазы на аэродроме «Бал-
тимор». 

Областной суд отказал 
в удовлетворении ходатай-
ства, снова отправив дело в 
Советский районный суд - по 
месту расположения имуще-
ства истцов. 

Проиграв очередной ра-
унд, инициативная группа 
не намерена опускать руки. 
Они полны решимости и 
дальше добиваться того, 
чтобы военный аэродром 
«Балтимор», расположен-
ный в жилой зоне города, 
не превращал жизнь людей 
в кошмар, когда не во сне, 

а наяву над головами с гро-
хотом пролетают боевые 
самолёты, а рядом – склады 
боеприпасов и горючего, 
которые имеют свойство пе-
риодически, как показывает 
практика, взрываться. Как 
сообщила Наталья Тюняева, 
на днях группа истцов об-
ратилась с частной жалобой 
в судебную коллегию по 
гражданским делам Верхов-
ного суда РФ с надеждой, что 
определение областного суда 
будет отменено. 

Затянувшийся конфликт 
с военными, наверное, мож-
но решить, не доводя до 
жёсткого противостояния. 
Ведь есть пример разумных 
решений. В частности, над 
Пермью военные самолё-
ты больше не будут летать. 
Министр обороны Анатолий 
Сердюков запретил полёты 
боевой авиации над столи-
цей Пермского края. 

По сообщениям пресс-
службы Министерства обо-
роны, глава военного ведом-
ства поручил главнокоман-
дующему ВВС в кратчайшие 
сроки реализовать комплекс 
мероприятий по измене-
нию схемы полётов военной 
авиации, базирующейся на 
аэродроме Большое Савино, 
чтобы минимизировать вы-
сокий уровень шума. 

Очевидно, и в Воронеже 
можно найти решения, ко-
торые бы устраивали и во-
енных, и гражданских. 

Дело «Балтимора» 
пока не закрыто
продолжение темы
Дело по иску инициативной группы воронежцев к 
Министерству обороны РФ об устранении препят-
ствия в пользовании недвижимым имуществом 
- правомерности размещения военной авиабазы 
на аэродроме «Балтимор», расположенного в чер-
те Воронежа, – во второй раз будет направлено в 
районный суд.  

Мост в завтрашний день 
власть | Губернатор Алексей Гордеев побывал с рабочей поездкой в Семилукском районе 
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Участие в призовой игре означает согласие на обработку персональных данных.
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Не ВЫХОДЯ иЗ ДОМА 
Позвоните в редакцию газеты «Коммуна»  по телефону (473)239-00-87, 

сообщите свой адрес и контактный телефон.  С вами свяжется  
сотрудник почты и оформит подписку в удобное для вас время.

валерий каЗанов

На территории Воронежской об-
ласти 4 декабря прошли выборы де-
путатов Государственной думы РФ, 
дополнительные выборы депутата 
Воронежской областной думы по 
одномандатному избирательному 

округу №20, который включает в 
себя Каширский и Новоусманский 
районы, а также основные, досроч-
ные и дополнительные выборы 
органов местного самоуправления в 
девяти муниципальных районах. 

В ч е р а  с о с т о я л а с ь  п р е с с -
конференция председателя Изби-

рательной комиссии Воронежской 
области Владимира Селянина, 
который проинформировал жур-
налистов о предварительных итогах 
избирательной кампании.

 - Воскресный день показал, что 
наши граждане всё-таки не равно-
душны к судьбе страны, - сказал 
Владимир Селянин.- Явка изби-
рателей на выборы в целом по Во-
ронежской области составила 64,28 
процента, а по городу Воронежу 
- 51,03 процента. 

 При этом он отметил, что явка 
избирателей на выборы 4 декабря 
была ниже, чем на выборах в Госду-
му РФ пятого созыва в 2007 году, 
но выше, чем на выборах депутатов 
областной думы в марте 2010 года. 
Всего же на выборах работало 1684 
избирательных участка, 84 из них 
были оборудованы комплексами об-
работки избирательных бюллетеней 
(КОИБ). В выборах на территории 
региона приняли участие около 12 
тысяч наблюдателей, в том числе 
иностранных. В состав сформиро-
ванных избирательных комиссий 
вошли 17 тысяч человек.

Реальный результат 

В России прошли выборы депутатов государственной думы 
РФ. Согласно данным, которые объявил на прошедшей в 
понедельник пресс-конференции глава ЦиК РФ Владимир 
Чуров, «единая Россия» набирает 49,54 процента голосов из-
бирателей. За КПРФ проголосовали 19,16 процента россиян, 
за «Справедливую Россию» - 13,22 процента, за лДПР - 11,66. 
По его словам, у «единой России» не будет конституционного 
большинства, а будет простое большинство: из 450 мест в 
госдуме VI созыва партия власти получает 238, КПРФ - 92, 
«Справедливая Россия» - 64, лДПР – 56. Остальные партии не 
смогли преодолеть семипроцентной барьер, в связи с чем в 
госдуму шестого созыва они не попадают. 
 - Партия выступила достойно, сообразно своему политическо-
му влиянию, - заявил Президент России Дмитрий Медведев. 
- Тот расклад, который мы получим в госдуме, - это реальное 
соотношение политических сил в стране. Партия, по сути, 
представляет 50 процентов нашего населения - это реальный 
результат демократии в действии, это еще один важный урок 
этого избирательного цикла.
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Ярослава ЯНОВА

Впрочем, есть и более по-
зитивные прогнозы – правда, 
на короткий срок. По мнению 
аналитиков, в обозримом бу-
дущем для России подобные 
проблемы не столь актуальны. 
Учитывая внутренние фак-
торы и предстоящие выборы 
Президента России в марте 
2012 года, бояться каких-либо 
экономических потрясений 
в это время не стоит. Однако 
о сохранности личных фи-
нансовых сбережений будет 
не лишним задуматься уже 
сейчас. 

Приоритеты 
для вкладчика

При этом специалисты од-
нозначно не советуют хранить 
деньги «под подушкой».

– Мы пользуемся налич-
ными деньгами, изготовлен-
ными из бумаги, а еще 90 лет 
назад в период 1922 – 1926 
годов россияне пользовались 
монетами из золота, – рас-
сказывает доцент кафедры 
финансов и кредита ФГОУ 
ВПО «Воронежский госу-
дарственный аграрный уни-
верситет имени К.Д. Глинки» 
Владислав Пшеничников. 
– Если рассмотреть самый 
негативный сценарий, когда 
государство в рамках про-
ведения денежной реформы 
объявляет о замене денег на 
новые, монеты из золота в лю-
бом случае сохраняют свою 
способность обмениваться на 
другие блага в силу того, что 
золото само по себе обладает 
определенной ценностью. 
Деньги, изготовленные из 
бумаги, сами по себе такой 
ценностью не обладают и в 
рассматриваемых обстоятель-
ствах теряют всякий смысл 
и, в лучшем случае, могут 
заинтересовать нумизматов, 
спустя несколько десятков 
или сотен лет.

По мнению Пшеничнико-
ва, самой большой угрозой 
для наличных (если не при-
нимать в расчет денежные 
реформы, которые, как пра-
вило, проводятся в условиях 
глубокого кризиса денежной 
системы) является инфляция. 
Получается, что чем интен-
сивнее растут цены на товары 
и услуги, тем быстрее «тают» 
сбережения под подушкой.

Именно поэтому ту часть 
денег, которая не расходуется 
на текущие нужды, следует 
куда-то вкладывать, чтобы 
обеспечить их сохранность или 
прирост.

Прежде чем определить-
ся со способом вложения 
средств, аналитики советуют 
решить для себя ряд вопросов. 
Во-первых, важны цель и сро-
ки вложений. В зависимости 
от целей – уберечь средства 
от инфляции или получить 
прибыль – и объекты вло-
жений могут быть разными. 
Во-вторых, важным является 
вопрос о сроках – накопить 
средства для поездки в от-
пуск следующим летом или 
обеспечить себе безбедную 
старость через несколько де-
сятков лет. Чем больше срок 
вложений, тем выше степень 
неопределенности будущих 
событий и, в том числе, доход-
ности вложений или потерь. 
В-третьих, следует учитывать, 
что чем большую прибыль вы 
хотите получить, тем большую 
сумму вложенных средств 
можете потерять. 

Необходимо также объек-
тивно оценивать собственные 
знания о том рынке, в котором 
будут размещены средства. 

Гонка инфляций
Сегодня в банковском сек-

торе существует множество 
предложений для вкладчиков. 
Остается лишь выбрать наи-
более выгодный вариант.

Самым доступным и про-
стым на сегодняшний день 
является денежный вклад 
в банке или депозит. Здесь 
практически нет ограниче-
ний по первоначальной сумме 
вложений и дополнительных 
затрат. И, тем не менее, многие 
аналитики не считают такое 
вложение выгодным.

– Вклады в банках пред-
назначены только для того, 
чтобы покрыть «внезапные» 
срочные потребности, когда 
вдруг для чего-то срочно 
нужны деньги, - говорит заме-
ститель генерального дирек-
тора ООО «Инвестиционная 
палата» Алексей Петров. 
– Держать во вкладах серьез-
ные суммы бессмысленно. 
Процент по вкладам всегда 
меньше или равен потреби-
тельской инфляции.

По мнению Петрова, в усло-
виях надвигающейся мировой 

гонки инфляций, это относит-
ся ко всем валютам – доллару, 
евро, рублям – одинаково. 
Однако стоит предпочесть 
доллар – он в любом случае 
еще много лет будет основной 
мировой резервной валютой, 
а изменчивость курса всех 
остальных валют будет опи-
раться на изменение курса 
доллара в качестве «нулевого» 
уровня отсчета. 

В то же время, эксперты 
предостерегают, что, откры-
вая депозиты в иностранных 
валютах, неизбежен и валют-
ный риск, связанный с из-
менениями курсов. Динамика 
валютных курсов может при-
нести либо дополнительную 
прибыль, либо убыток. Самый 
беспроигрышный вариант – 
разместить несколько вкладов 
в разной валюте.

Для открытия депозита в 
первую очередь необходимо 
тщательно подумать над тем, 
какой банк предпочесть.

– Выбирая банк, нужно 
узнать, участвует ли он в си-
стеме страхования вкладов, – 
рассказывает Владислав Пше-
ничников. – Если нет, то вы 
можете столкнуться с риском 
невозврата вклада в случае бан-
кротства банка. Если да, то риск 
невозврата вклада сводится к 
нулю при условии, что сумма 
вклада не превышает 700 тыс. 
рублей. Далее необходимо смо-
треть на условия предлагаемых 
банком депозитов и вкладов 
(сроки, процентные ставки и 
прочие) и выбирать наиболее 
подходящий.

Цена бумаги
При вложениях в ценные 

бумаги аналитики советуют 
сначала критически оценить 
свои знания об этом рын-
ке. Если они поверхностные 
и фрагментарные, то лучше 
всего приобрести паи различ-
ных ПИФов, разобравшись 
в их видах и особенностях 
деятельности. Если же есть 
уверенность в собственных 
силах, то выбирайте брокера, 
заключайте с ним договор 
брокерского обслуживания и 
приступайте к формированию 
собственной стратегии, своего 
портфеля ценных бумаг и 
управлению им.

На первых порах лучше 
проводить сделки только за 
счет собственных средств, 
которые не жалко потерять. 
Освоившись на рынке и по-
лучив определенный опыт, 
можно начать торговлю бу-

магами и за счет заемных 
средств.

– Выходя на рынок ценных 
бумаг, следует помнить, что 
никаких гарантий по сохран-
ности средств никто вам не 
дает и любые прибыли или 
убытки – это результат при-
нятых вами решений и со-
вершенных сделок, - отмечает 
Пшеничников.

И, тем не менее, специали-
сты считают, что в инвести-
ровании средств в акции есть 
несомненные плюсы.

– Плюсом покупки цен-
ных бумаг - акций является 
возможность распределить 
вложения по отраслям, - го-
ворит Алексей Петров. – Из 
положительных характеристик 
могу выделить доступность и 
высокую ликвидность, отсут-
ствие психоэмоциональных 

нагрузок по управлению пред-
приятием.

- Несомненное преимуще-
ство покупки акций в том, что 
они обладают более высокой 
доходностью по сравнению 
с, например, депозитами, - 
рассказывает руководитель 
представительства группы 
компаний «Алор» в Воронеже 
Сергей Овечкин. – В среднем 
прибыль от акций можно по-
лучить на уровне 24 процентов 
годовых. Но, вкладываясь в 
акции, нельзя рассчитывать 
на  быстрое получение дохо-
дов. Период инвестирования в 
среднем составляет 3-5 лет. К 
тому же, формируя портфель, 
нельзя забывать, что в идеале 
он должен состоять из восьми 
акций, желательно крупных 
компаний на рынке. Ну и, ко-
нечно, не стоит вкладывать в 
акции последние деньги.

Минус таких вложений, 
по его мнению, – это низкая 
степень подконтрольности 
менеджмента собственнику. 
То есть можно купить акции 
предприятия, но, увы, нельзя 
диктовать политику ведения 
владельцам бизнеса. И един-
ственным выходом в этом 
случае для акционеров круп-
ных корпораций становится 
«голосовать ногами»: не нра-
вятся действия менеджмента – 
продаем эти акции и покупаем 
акции конкурентов. Впрочем, 
при высокой ликвидности 
акций это не сложно.

На вес золота
Золото как вложение эконо-

мисты рассматривают весьма 
скептически. К несомненным 
минусам драгметаллов относят 

высокие затраты на обеспече-
ние безопасности (сохранно-
сти) и низкую ликвидность. 

– Золото – это хороший 
актив для мировых глобальных 
фондов или для государств, а 
вот с тезисом о пользе золота 
в портфеле частного инвестора 
я готов поспорить, – заявляет 
Алексей Петров. –  Факт для 
размышления: в голодный год 
даже пригоршню золота скорее 
всего вам не удастся обменять 
на буханку хлеба. Золото ни-
чем не лучше бизнеса, акций, 
недвижимости, нефти или 
запаса крупы и консервов в 
подвале.

И все же для тех, кого прель-
щает перспектива стать обла-
дателем золота, специалисты 
советуют принять во внимание 
ряд правил.

– Вложения в драгоценные 
металлы могут оказаться вы-
годными, если они осущест-
вляются на длительный срок, 
– считает Владислав Пшенич-
ников. – Это связано, прежде 
всего, с тем, что при покупке 
металла уплачивается налог 
на добавленную стоимость, 
который при последующей 
продаже металла может быть 
компенсирован только за счет 
роста цены на сам металл, но 
никак не возврат самого на-
лога. Кроме того, необходимы 
затраты на хранение металла, 
например, аренда банковской 
ячейки.

Еще одна опасность при по-
купке изделий из драгоценных 
металлов – огромный рынок 
фальсификата. Альтернативой 
покупки физического металла 
является обезличенный ме-
таллический счет. Его преиму-
щество состоит в отсутствии 
налога на добавленную стои-
мость, но недостатки связа-
ны с отсутствием системы 
страхования таких вкладов и 
достаточно большой разницей 
между ценой покупки и ценой 
продажи.

Недвижимый доход
Получение дохода от вло-

жения средств в недвижимость 
специалисты считают реаль-
ным, если это будут площади, 
предназначенные не для лич-
ного проживания. 

– Вложения в недвижи-
мость требуют наличия нема-
лой первоначальной суммы и 
последующих текущих затрат 
по содержанию и эксплуата-
ции, включая налог на имуще-
ство, который, как ожидается, 
будет изменен не в пользу 
собственника недвижимости, 
– говорит Владислав Пше-
ничников. – Главное условие 
получения дохода от недвижи-
мости – возможность сдачи ее 
в аренду.

– Инвестиционная недви-
жимость – своего рода бизнес, 
– уверен Алексей Петров. 

– Только специфический, в 
силу большой стоимости и 
«низкой ликвидности» товара. 
При этом несомненный плюс – 
низкая степень риска утраты 
объекта.

Правда, следует помнить, 
что при кризисе цены на не-
движимость падают так же, 
как и цены на другие активы, 
а частота сделок уменьшается 
во много раз. И если вдруг 
срочно понадобятся деньги, то 
продать недвижимость в кри-
зис удастся только с большим 
дисконтом.

Инвестиции 
в бизнес

Еще один вариант вложе-
ний средств – открытие соб-
ственного бизнеса.

Многие аналитики вообще 
не склонны рассматривать его 
как форму сохранения и приу-
множения сбережений. Скорее, 
этот способ классифицируется 
как предпринимательская 
деятельность, нацеленная на 
получение прибыли.

– Я бы не ставил бизнес 
в один ряд с предыдущими 
объектами вложения денег, 
поскольку та же самая деятель-
ность банка, брокера, дилера 
– это самостоятельные виды 
бизнеса, обслуживающие тот 
или иной вид рынка, – считает 
Пшеничников.– Иначе их на-
зывают профессиональными 
участниками финансового 
рынка. Если в иных объек-
тах вложения средств в поле 
зрения есть цели и интересы 
исключительно самого инве-
стора, то при открытии бизнеса 
предприниматель возлагает 
на себя еще и определенную 
социальную ответственность 
перед своими работниками, 
потребителями, государством. 
Когда бизнесмен забывает о 
социальной ответственности 
перед обществом, преследуя 
только одну цель – получение 
максимальной прибыли, на-
чинают банкротиться банки и 
тонуть теплоходы.

Среди плюсов ведения соб-
ственного бизнеса экономисты 
отмечают высокую степень под-
контрольности менеджмента 
собственнику, возможность 
влиять на стратегию. При этом 
минусов немало: отсутствие ди-
версификации (бизнес завязан 
на ситуации в отрасли, а гло-
бально – в стране, и, в конечном 
счете, в мире) и высокие психо-
эмоциональные нагрузки при 
управлении бизнесом.

Идеальным же вариантом 
было бы распределить вложе-
ния между всеми перечислен-
ными выше объектами вложе-
ний. Окончательный же выбор 
объекта вложений денежных 
средств остается всегда за 
инвестором, поскольку плоды 
вложений (прибыль или поте-
ри) достанутся ему одному.

Арифметика кризиса
Аналитика | Слухи о грядущем кризисе в очередной раз заставили задуматься о том, как сохранить личные финансы
Экономическую ситуацию в регионе многие специали-
сты склонны оценивать как стабильную, даже учитывая 
внешний фон, обусловленный долговым кризисом в 
ряде стран Западной Европы и снижением максималь-
ного кредитного рейтинга США.
Безусловно, фактор риска есть, и связан он с ценами 
на сырьё на внешнем рынке. Общемировой эконо-
мический спад может привести к снижению его по-
требления, а значит, снижению объёмов российского 
сырьевого экспорта при одновременном росте цен 
на него.

Сергей КРОЙЧИК

Панинский район
Фото автора

Ученик местной общеобра-
зовательной школы Максим 
Смирнов никак не ожидал 
увидеть на пришкольном 
дворе представительную де-
легацию пожарных ВДПО в 
необычной для него тёмно-
синей форме. Люди о чём-то 
говорили, осматривали бокс, 
в котором стоял новенький 
АРС – пожарная автоци-
стерна. Было интересно по-
общаться со взрослыми.

Разговоры велись на одну, 
но важную тему: противо-
пожарная безопасность. И, 
как оказалось, она Максимке 
очень хорошо знакома. Во 
всяком случае, появлению 
под окнами родной ему школы 
пожарных он был очень дово-
лен: по соседству появилось 
пожарное депо. 

- А чему вы удивляетесь? У 
нас пожары часто случаются, - 
вдруг услышал я от паренька. - 
Они обычно происходят, когда 
наступает огородная пора.

Слова Максимки подтвер-
дили и взрослые. 

- Наше сельское поселение 
достаточно крупное, объеди-
няет десять сёл и посёлков, 
а в них - два детских садика 
и две общеобразовательные 

школы, клуб, ФАП, несколь-
ко больших производств и до 
полутора тысяч пригородных 
дач. Словом, всё это обе-
регать надо! – это уже слова 
Александра Рудова, главы 
Краснолимановского сель-
ского поселения. Кстати, он 
сам когда-то на себе испытал 
горечь от случившегося по-
жара, когда из-за короткого 
замыкания выгорел весь его 
дом. 

– Я и сегодня, как увижу 
дымок, так меня сразу дрожь 
берёт… Признаюсь честно, 
пожарное депо мы уже год 
как «обкатываем». И польза 
– огромная! Огнеборцев всех 
на довольствие взяли. Есть 
теперь силы бороться с воз-
никающими пожарами. 

А случаев действительно 
много бывает, чаще - свя-
занных с возгоранием сухой 
травы, неисправным дымо-
ходом. Теперь, надеюсь, мы в 
безопасности. Кроме того, до-
бровольцы не только тушить 
будут, а и профилактической 
работой с населением займут-
ся. Да и с детьми полезные 
встречи не помешают. 

Знаю, что другие огнебор-
цы эту работу поставили, что 
называется, на поток: расска-
зы о боевой работе, как себя 
вести в случае возникновения 
экстремальных ситуаций, 
демонстрация пожарной тех-
ники… 

Присутствовавший на тор-
жествах глава администрации 
Панинского района Николай 
Щеглов не скрывал своих 
эмоций:

- Мы выполняем губерна-
торское поручение, согласно 
которому в этом поселении 
должно быть построено по-
жарное депо. Теперь мы при-
крываем практически весь юг 
района. Прошлый год, когда у 
нас сгорело 36 домовладений, 
нас многому научил. С от-
крытием пожарного депо не 
тянули, предпринимали всё 
самое необходимое. 

В пожарном депо служат 
пять человек, все местные. 

Очень довольны, что у них 
появилась работа: 

- Многие из нас долгое вре-
мя без дела сидели, а тут – на 
хорошей ставке, - высказал 
своё мнение старший пожар-
ный Сергей Мешалкин. – Ре-
бят я сам подбирал в команду. 
Алексей Фёдоров, Алексей 
Мешалкин, Сергей Боряков, 
Сергей Швыряев. Все земля-
ки, уже не раз проверенные 
в работе. 

У панинских пожарных есть 
планы по укрупнению. Тем 
более что огнеборцы аттесто-
ваны на проведение аварийно-
спасательных работ. 

- Рядом с поселком про-

ходит федеральная трасса 
Курск-Саратов, на ней ча-
сто ДТП возникают, помощь 
спасателей необходима плюс 
профилактическая работа с 
молодёжью, – добавил к ска-
занному Сергей. 

- До конца года мы плани-
руем создать ещё несколько 
добровольных пожарных дру-
жин, - сказал на торжествен-
ном открытии депо руководи-
тель Воронежского отделения 
ВДПО Валерий Руденко. – И 
хорошо, что нашу инициативу 
в этом сельском поселении 
поддержали. Ребят мы обучи-
ли. Не думаю, что нам за них 
когда-то краснеть придётся. 

Добровольцы защитят
Событие

В селе Красный Лиман-2 Панинского района засту-
пило на боевое дежурство подразделение пожарной 
охраны. Капитальный ремонт депо был осуществлён 
при участии Воронежского областного отделения 
Всероссийского добровольного пожарного обще-
ства (ВДПО).

Добровольцы ВДПО из Красного Лимана-2.

Окончательный выбор объекта вложений 
денежных средств остаётся всегда 

за инвестором, поскольку плоды вложений 
(прибыль или потери) достанутся ему одному.

С чувством глубокой духовной радости сердечно поздравляю 
вас с днем памяти первого Воронежского епископа святителя 
Митрофана. В нынешнем юбилейном для воронежцев году этот 
праздник получил статус регионального торжества и вошел в 
число значимых и памятных дней для жителей нашего края.

Во время своего пребывания на воронежской земле Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, обращаясь к духовен-
ству и мирянам нашей епархии, сказал: «Нельзя не вспомнить 
труды святителя Митрофана, первого епископа, с именем кото-
рого связано основание Воронежской епархии, первые шаги по 
проповеди Слова Божия в масштабах, которые были доступны 
духовному гению святителя. И мы знаем, что его пламенные слова, 
его бескорыстное, преданное Церкви и Отечеству служение, его 
мужественное слово, обращенное, в том числе к сильным мира 
сего, включая самого императора Петра I, достигало и сердец, и 
ума людей. Именно на этом духовном основании, заложенном 
святителем Митрофаном, и развивается сегодня церковная жизнь 
Воронежа».

Поистине велики заслуги этого святого мужа перед Богом, 
народом и Отечеством. Он сочетал в своем служении подлинное 
благочестие, твердость веры и понимание необходимости для 
России Петровских преобразований, современником и участ-
ником которых он был. Воронежского святителя и императора-
реформатора связывали любовь к Родине и деятельное, горячее 
желание блага народу своему. Не случайно своим святым старцем 
назвал благодарный царь-труженик святителя Митрофана, мо-
литвой, словом и делом поддерживавшего все благие начинания 
молодого царя, будущего Российского императора. 

Сегодня особенно важны и драгоценны для нас уроки и настав-
ления первого Воронежского архипастыря. Они дают нам силы 
сохранить веру, надежду и любовь, помогают не потеряться и не 
заблудиться на перепутьях сегодняшнего дня, не утратить исто-
рическую память, восстановить связь времен и преемственность 
поколений, трезво и спокойно посмотреть на мир и оценить самих 
себя, открывая в себе новые духовные возможности и творческие 
перспективы для продолжения жизненного пути.

Пусть же завет святителя Митрофана, оставленный его бо-
госпасаемой пастве в «Духовном завещании», вдохновляет нас 
в наших трудах: «Для душевной пользы и вечного спасения 
своей епархии всем живущим в городах, селах и других местах 
иметь особое внимание к благочестию и спасению своих душ для 
сохранения и управления нашей православной верой и своим 
Отечеством. Пусть пребывают все православные христиане благо-
честиво и праведно со всяким старанием в прародительской вере. 
Необходимо жить в чистоте, воздержании, святости и покаянии, 
являть собой образ добрых дел; по святому апостолу, желаю 
людям своей епархии быть благочестивыми».

Да дарует всемилостивый Господь молитвенным предста-
тельством святителя Воронежского Митрофана смысл и радость 
жизни, осенит дома и семьи наши миром и ниспошлет свое благо-
словение прекрасному краю нашему и любимому Отечеству.

Обращение митрополита 
Воронежского и Борисоглебского Сергия

Дорогие воронежцы!

6 декабря, в день празд-
нования памяти святителя 
Митрофана, первого еписко-
па Воронежского, состоится 
праздничное богослужение. В 
Благовещенском кафедраль-
ном соборе Его Высокопрео-
священство митрополит Во-
ронежский и Борисоглебский 
Сергий совершит Божествен-
ную литургию. По окончании 
литургии, в 11 часов, будет 
совершен праздничный мо-
лебен святителю Митрофану. 
В 18 часов в конференц-зале 
собора состоится торжествен-
ное открытие фотовыставки 
о жизни Воронежской и Бо-
рисоглебской епархии, после 
чего начнется праздничный 
концерт. 

Подвиг служения святите-
ля на воронежской земле был 
нелегким. 2 апреля 1682 года 
58-летний игумен Унжен-
ской обители Митрофан был 
посвящён во епископа ново-
образованной Воронежской 
епархии. Когда в конце августа 
1682 года святитель Митрофан 
прибыл в Воронеж, то пона-
чалу был вынужден жить на 
постоялом дворе в большой 
нужде. Существовавший тогда 
соборный храм в честь Благо-
вещения Пресвятой Богороди-
цы обветшал, поэтому одной 
из первоочередных забот ново-
го епископа стало построение 
нового кафедрального собора. 
Великими трудами святите-
ля, с помощью Божией, при 
участии царя и жертвователей 
из столицы новый собор был 
возведён через 10 лет. В сёлах 
Воронежской епархии при 
Митрофане начали возникать 
школы, учителями в которых 

были переселенцы из Мало-
россии, люди грамотные и 
книжные. 

Щедрой рукой святитель 
выдавал странникам и неиму-
щим из своей архиерейской 
казны одежду, бельё, деньги, 
устраивал для нищих столы. 
Посещал тюрьмы и колод-
ничные избы, согревая словом 
участия озлобленные сердца 
вольных и невольных сидель-
цев (арестантов). Умиравших 
на чужбине безвестных тру-
жеников святитель погребал 
на свои средства. Его великая 
любовь не оставляла их и 
за гробом: он сам молился и 
велел в соборный синодик 
внести для всегдашнего по-
миновения имена тех, кто 
скончался «без покаяния и без 
причастия».

Однако не только простой 
люд искал помощи у святителя 
Митрофана. Сам император 
Петр I нередко обращался к 
епископу Воронежскому за 
советом. И угодник Божий 
Митрофан был ему добрым 
помощником в делах государ-
ственных. А когда святитель 
мирно почил в 1703 году, Пётр, 
присутствовавший на погребе-
нии, со своей свитой сам вынес 
тело святителя.

Всенародная любовь и по-
читание святого особенно 
усилились благодаря много-
численным чудесам, совер-
шавшимся у его святых мощей. 
Слава великого молитвенника 
и заступника земли воронеж-
ской распространилась далеко 
за пределы России. Множество 
храмов от Москвы и до Афона 
посвящены святителю Христо-
ву Митрофану. 

День празднования памяти 
святителя Митрофана

РАЙОННЫЕ РАЙОННЫЕ 
БУДНИБУДНИ

Фермеры 
знают своё дело

Весной этого года фермер-
скому движению в Грибанов-
ском районе исполнилось 22 
года. За это время,  отмечает 
районная газета «Знамя труда», 
созданы и продолжают работать 
107 хозяйств. 

Среди них наиболее крупным 
и успешным является крестьян-
ское хозяйство «Лига», которое 
этой осенью отметило 20-летний 
юбилей. Все эти годы пред-
приятием руководит Наталья 
Комова. Экономист по образова-
нию, она с самого начала сделала 
ставку на качество выпускаемой 
продукции. Сегодня на полях хо-
зяйства возделываются сахарная 
свекла, ячмень, озимая пшеница, 
подсолнечник. В перевооруже-
ние хозяйства вложено 15 млн. 
рублей. Затраты окупились 
сторицей. 

Поможет 
служба занятости

В рамках программы «До-
полнительные мероприятия 
по снижению напряженности 
на рынке труда Воронежской 
области на 2011 год» служ-
ба занятости населения Под-
горенского района, сообщает 
газета «Подгоренец», органи-
зует стажировку выпускников 
профессиональных учебных 
заведений. 

В стажировке участвуют без-
работные. Чтобы стать стаже-
рами, они должны обратиться в 
службу занятости. Работодателю 
такая программа помогает найти 
подходящего специалиста, не 
неся затрат на оплату труда ста-
жера. Молодой же специалист 
за это время приобретает необ-
ходимый опыт работы. 
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Ирина АРАПОВА
г.воронеж

Читала, а перед глазами 
сами собой всплывали кар-
тинки старого Воронежа. Уже 
тогда наш город был большим 
промышленно-торговым го-
родом на юге России. Здесь 
насчитывалось до 5000 домов. 
Фабрик и заводов – более 
52. Была в городе крупная 
паровая мельница, которая 
производила  3 миллиона 
пудов муки в год. Воронеж 
располагал заводом сель-
скохозяйственных орудий и 
машин. А также карамельным, 
воскобойным, полотняным и 
водочным производствами.

В старом Воронеже 1898 
года насчитывалось 82 учеб-
ных заведения. Среди них 
выделялись три гимназии, 
две прогимназии и реальное 
училище. Был в Воронеже и 
Михайловский кадетский кор-
пус, и духовная семинария.

Население же Воронежа 
составляло по переписи 1897 
года – 84146 человек. Вы-
ходили газеты «Дон», «Воро-
нежский телеграф». В здешних 
учебных заведениях обучалось 
8493 учащихся. А ещё в городе 
было 37 церквей, 3 монастыря, 
костёл, лютеранская кирха, 
еврейский  молельный дом.

Вспомнились бабушкины 
и тётины рассказы о старом 
Воронеже той поры. На Пасху 
в Троицко-Смоленский собор, 
что на Большой Московской, 
пришёл богатый господин с 
дочкой. Та заснула на руках 
у отца. Чтобы не утомлять 
ребёнка, он вынес девочку 
на улицу и посадил спящую 
у входа в церковь. Когда мо-
лебен закончился, он вышел 
за ребёнком и увидел, что на 
подоле капота девочки лежат 
крашеные яйца и кусочки 
кулича, а девочка продолжала 
спать, склонив голову в шляп-
ке набок. Отец разбудил ре-
бёнка и раздал яйца и куличи  
нищим, сидящим на паперти. 
Прихожане, должно быть, 
удивлялись, почему нищенка 
одета, как кукла.

А перед Пасхой фабри-

ки, которые обычно делали 
шоколадные конфеты, пере-
ходили на выпечку куличей. 
Заказы поступали из богатых 
домов города. Куличи выпека-
лись замечательные. Высокие, 
пышные. С различными до-
бавками, которые держались в 
секрете у кондитеров. Заказов 
было много.

А потом были Первая миро-
вая война и революция, власть 
в городе переменилась. Изме-
нилось и отношение к церкви. 
Комсомольцы на паперти того 
же Троицко-Смоленского со-
бора устраивали танцы под 
оркестр.

В те годы поступить в ин-
ститут выходцам из мещан и 
дворян было совсем непросто. 
Их не принимали. Только 
иногда делалось исключение. 
Помню восторженные рас-
сказы бабушки о профессорах 
педагогического института тех 
лет. Это были те, кого называ-
ли «бывшие», представители 
привилегированных классов. 
У них ещё сохранились старые 
манеры и прежняя одежда: 
фраки, смокинги. 

Страна требовала от сту-
дентов физической и воен-
ной подготовки. К город-
ским праздникам готовили 
спортивные выступления. 
Студенты выходили в белых 
майках и чёрных сатиновых 
трусах и строили пирамиды 
по команде:

- Делай, раз! Делай, два! 
Делай, три!

Получались целые скуль-
птурные группы.

Для желающих были заня-
тия классическим балетом. В 
1936 году моя бабушка стала 
победительницей художе-
ственной самодеятельности. 
Её танец в белой балетной 
пачке понравился старым, 
академического вида, профес-
сорам. Они сидели  в первом 
ряду, прямо у сцены, и апло-
дировали ей. 

В кинотеатре «Спартак» 
в фойе перед сеансом играл 
оркестр. Там и познакомились 
мои бабушка и дедушка в 1938 
году. Впереди было ещё не-
много мирного времени…

Энциклопедия 
со старой  
этажерки
Далёкое - близкое 
История эта началась в Ялте много лет назад. Мы 
снимали комнату в старом доме недалеко от моря. 
Дом этот до революции принадлежал богатому зо-
лотопромышленнику. Строение было необычное, 
с башенками, флигелями, чайными домиками. В 
нашей комнате из старого времени сохранилась 
старинная печь, украшенная изразцами, круглый 
стол и этажерка с книгами. Это были книги Боль-
шой энциклопедии 1896-1902 годов под редакцией 
С.Н.Южакова и П.Н.Милюкова. В ней я наткнулась на 
статью, посвящённую Воронежу 1898 года.

Яна ЗВЯгИнцеВА

В специальной городской библиотеке искусств имени 
А.С.Пушкина состоялось мероприятие цикла «Из энциклопе-
дии - на сцену», посвящённого 425-летию Воронежа. Встречи, 
объединённые этим названием, проходят на протяжении уже 
года. Надежда Красикова, ведущая и организатор вечера, 
представила залу Заслуженного работника культуры России, 
обладателя премии «Душа России» Наталью Массалитинову, 
которая возглавляет хоровое отделение Воронежского музы-
кального колледжа имени Ростроповичей. 

Они рассказали о книге «С любовью к русской песне», 
над которой работали вдвоём. В этот сборник включены 
воспоминания собирателя народных песен, композитора, 
народного артиста СССР, создателя и первого руководителя 
Воронежского хора Константина Массалитинова и интервью с 
его дочерью. Так как встреча проходила в День матери, то кон-
церт посвятили мамам и бабушкам. Наталья Константиновна 
вспоминала своих родителей, поделилась историями из жизни 
(например, как её папа водил весь класс на каток бесплатно), 
показала зрителям книгу «Общество и власть в России»: из неё 
Наталья Массалитинова узнала правду о своём деде, который 
не умер, как говорила мать, а был расстрелян. 

После слов «итак, поём!» на сцену вышел хор. Песни ис-
полнялись на вечере не только авторские, но и народные, 
собранные в сёлах Воронежской области учениками Масса-
литиновой. Сама Наталья Константиновна исполнила песню 
«Батюшка наш Дон», записанную в Верхнем Мамоне. 

С любовью  
к русской песне

Выступают ученики Натальи Массалитиновой.

Культура

наталья неКРылОВА
Фото Константина тОлОКОННиКОвА

Немало у нас в сёлах молодых лю-
дей, готовых продолжить дело своих 
родителей: агрономов, механизаторов, 
животноводов, педагогов. В  школах эти 
ребята объединяются в трудовые брига-
ды. На днях они собрались в одном из во-
ронежских торговых центров, чтобы по-
делиться друг с другом опытом работы и 
рассказать о планах на будущее. Встреча 
прошла в рамках реализации долгосроч-

ной целевой программы, направленной 
на  развитие образования Воронежской 
области на 2011-2015 годы. 

- Многие из ребят, выросших в селе, 
могут управлять трактором, обрабаты-
вать огороды, да и как ухаживать за ско-
том, знают не понаслышке: с малых лет 
помогают родителям вести хозяйство, 
- отметила методист областной станции 
юннатов Людмила Петрова.  

Ученик Тамбовской средней школы, 
что в Терновском районе, Егор Мерзли-
кин, например, уже три года возглав-

ляет производственное объединение в 
своём учебном заведении.

- В нём состоят больше тридцати 
из 54 учащихся школы, - рассказывает 
Егор. -  Обычно мы трудимся на при-
школьном участке: выращиваем овощи, 
цветы, благоустраиваем территорию. И 
помогаем местному хозяйству. 

Егор планирует поступать в Во-
ронежский агроуниверситет, а после 
-  вернуться на малую родину и связать 
жизнь с сельским хозяйством.

Мария Синютина из Борской сред-

ней школы Рамонского района вместе 
с группой единомышленников восста-
навливает леса. В учебном заведении 
есть питомник, где они выращивают 
саженцы деревьев. Вуз, который вы-
брала для себя Маша – Воронежская 
лесотехническая академия.

Кто-то из этих ребят хочет стать 
ветеринаром, кто-то – агрономом, 
кто-то – врачом или педагогом. Но их 
всех объединяет одно: он мечтают быть 
востребованными и уважаемыми спе-
циалистами в своих родных сёлах. 

Быть полезным родной деревне
На слёте собрались ребята со всех уголков Воронежской области. Одна из участниц встречи рассказывает о своей школе.

Виталий ЧеРнИКОВ 
Фото автора

Ранее здесь были опубли-
кованы его роман «Встречи 
без продолжений» и сборник 
«Поэмы». А теперь – не-
большой роман «Мыльный 
пузырь». Сотрудничество 
с «Алетейей» (известной 
прежде всего изданиями по 
философии и истории ис-
кусств – но и художествен-
ная литература, как видим, её 
политике не чужда) началось 
после победы на поэтическом 
конкурсе, который прово-
дился журналом «Креща-
тик». Собственно, выпуск 
«Встреч без продолжений» 
и был призом. 

Действие новой книги, 
судя по некоторым разбро-
санным по тексту деталям, 
происходит в Воронеже. Пре-
зентация «Мыльного пузы-
ря» состоялась в областной 
юношеской библиотеке име-
ни В.М.Кубанёва. Пригласил 
на неё автор своих друзей и 
коллег – воронежских лите-
раторов. 

- В этом сочинении при-
сутствуют и романтическая, 
и криминальная, и ностальги-
ческая линии. Но поговорить 
хотелось бы о тех временах, 
в которые разворачивает-
ся действие. Это недавнее 
прошлое, в котором мы все 
здорово поучаствовали. Видя 
себя самого на расстоянии, в 
перспективе, уже относишься 
к себе как к отдельному че-
ловеку. То же самое касается 
и книг. «Мыльный пузырь» 
хоть и вышел только что, но 
писался какое-то время назад. 
Эта книжка заслонена уже 

другими книжками, другой 
работой. 

Сергей Попов предложил 
друзьям взглянуть на себя 
двадцати-тридцатилетней 
давности со стороны, «помо-
лодеть на пять-шесть минут», 
вспомнив свои стихи тех 
времён. Главный герой его 
прозаической книги (кста-
ти, тёзка своего создателя) 
тоже баловался сочинением 
стихов. Автор, правда, особо 
оговаривает: «Вне романа 
они не существуют». Впро-
чем, и некоторые из читав-
ших творения собственной 
молодости пытались от них 
(и себя прежнего?) дистан-
цироваться. 

Да и в самом деле – у мно-
гих из нас нынешняя жизнь, 
внешняя и внутренняя, имеет 
мало общего с тем, чем мы 
жили, когда были молоды, 
и не всегда это результат 
компромисса с реальностью. 
Недавних поэтов время мо-
жет отправить заниматься 
бизнесом, а человека, с кото-
рым вы когда-то выпивали 

и потом подрались, сделать, 
например, митрополитом 
или президентом. Сергей 
Попов, представляя одну из 
участниц вечера, вспоминал, 
как в литобъединение при 
Воронежской писательской 
организации пришла девочка 
по имени Альбина Синёва - и 
«заставила нас удивиться». 
Ныне поэтессу зовут По-
лина – но в тот вечер она 
вышла, чтобы читать стихи 
Альбины. 

- Я немножко нервни-
чаю, - признался Александр 
Романовский. - Дело в том, 
что книжку, стихи из кото-
рой буду читать, не откры-
вал лет двадцать. Никто её 
не открывал: тираж благо-
получно исчез в камине у 
меня на даче. Этих стихов 
уже нет. Последний раз они 
звучали очень давно, из при-
сутствующих здесь их слы-
шали только Сергей Попов 
и Валентин Нервин... Когда 
в юности открываешь свою 
книгу, понимаешь, что это 
всё кромешный ужас и нужно 

всё уничтожить. Недавно мы 
с Сергеем Поповым сидели 
в жюри конкурса молодых 
поэтов. И я сказал им, что для 
здоровья будет полезно, если 
они свои стихи сожгут! 

Для критика Вячеслава 
Лютого из журнала «Подъ-
ём» выход новой книги стал 
поводом не только прочитать 
свои давние строчки, но и 
высказаться о времени, в ко-
тором они создавались:  

- Стихи писались тогда 
с упоеньем. Это был такой 
«поэтический запой», что ли. 
Подобного вдохновенного 
времени, наверное, в моей 
жизни больше не было. Эта 
поросль была бунтующей, 
противостоящей всякому 
официозу, той жизни, в кото-
рую социум пытался всякого 
стихотворца втиснуть. При-
поминаю областное совеща-
ние молодых литераторов 
в конце семидесятых или 
начале восьмидесятых. Поэт 
Павел Касаткин о каких-то 
важных для нас вещах пре-
небрежительно высказался 
– и, как говорится, выдернул 
чеку. Граната взорвалась! По-
сле чего иных из нас на такие 
совещания не приглашали. В 
том числе и меня. 

…Едва вышедший в свет 
«Мыльный пузырь» в на-
стоящее время уже пере-
водится на немецкий язык. 
Участвовавшая в презента-
ции Сьюзан Вайен – сла-
вист, руководитель Лейп-
цигского информационно-
литературного агентства, 
- рассказала, что в марте 2012 
года перевод будет представ-
лен на международной книж-
ной ярмарке в Лейпциге. 

Помолодеть на пять минут 
Книжная полка | Воронежский поэт и прозаик Сергей Попов представил свою 
новую книгу, выпущенную в санкт-петербургском издательстве «Алетейя»

Сергей Попов.

Идея эта возникла ещё в 
1995 году, когда в училище 
был объявлен конкурс 
«На лучшую хореогра-
фическую постановку и 
её  исполнение». Это на-
чинание вызвало у ребят 
живой отклик. В первом 
конкурсе участвовали 45 
человек всех возрастных 
групп, было представлено 
20 хореографических по-
становок.

людмила РОМАнОВА, 
театровед

В 2000 году художествен-
ный совет училища прибавил 
к уже снискавшему популяр-
ность конкурсу ещё один – «Я 
– юный исполнитель». Всего 
было проведено одиннадцать 
конкурсов «Я – хореограф» 
и шесть «Я – юный исполни-
тель». Без сомнения, это очень 
нужное начинание, помогаю-
щее ребятам глубже осознать 
свои творческие возможности, 

а у кого-то действительно вы-
явить задатки балетмейстера. 
Известно, как нуждается в них 
наш балет.

Инициатором и вдохнови-
телем конкурсов, а также его 
бессменным исполнительным 
директором является препо-

даватель училища Н.Егорова. 
Много сил и энергии потре-
бовалось директору училища 
И.Гуртовой и художественному 
руководителю Л.Сычёвой, что-
бы конкурс  прошёл на достой-
ном уровне. И по большому 
счёту всё удалось. В конкурсе 

«Я – юный исполнитель» при-
няли участие десять человек, 
«Я – хореограф» - значительно 
больше, так как были группо-
вые номера. Помимо жюри во 
главе с Л.Сычёвой, опреде-
лявшего  профессиональные  
достоинства участников, при-

зы, премии и ценные подарки 
вручили представители не-
скольких организаций, а также 
почётные гости. Поощрялись 
все творческие находки детей. 
Практически ни один из них не 
остался незамеченным, поэто-
му перечислять всех не буду, 
скажу лишь о своих личных 
впечатлениях.

Абсолютна согласна с при-
суждением «Гран-при» дуэту 
Анастасии Бердниковой и 
Дианы Егоровой за хореогра-
фическую композицию «Ко-
товасия» на музыку Э.Грига. 
Изящ ный номер, тонко, с юмо-
ром сделанный.

Очень понравился Денис 
Беляев с номером «Альпийский 
лужок» (полька Р.Штрауса). 
Мальчик ещё мал, но про-
демонстрировал такую лю-
бовь к танцу, такое изящество! 
Оригинальностью отличались 
композиции Олеси Сергеевой 
«Жизнь» (приз «За фантазию») 
и Галины Грачёвой «Сон» (приз 
«За актёрское мастерство»), а 
также Елизаветы Корнеевой 

«Элегия души» (приз «За ар-
тистизм»).

В стиле модерн исполнила 
Валерия Полуэктова хореогра-
фическую композицию «В па-
мяти навсегда»,  посвящённую 
Майклу Джексону.

В конкурсе «Я – юный ис-
полнитель» хотелось бы от-
метить Елизавету Щедрину 
с вариацией Лизы, Максима 
Данилова с вариацией Коле-
на (обе из балета П.Гертеля 
«Тщетная предосторожность»), 
а также Любаву Дорохину с 
вариацией Амурчика из балета 
Л.Минкуса «Дон Кихот».

Все номера были очень хо-
рошо отработаны и чисто ис-
полнены. Не хватило, пожалуй, 
лишь какой-то дерзости, неожи-
данности, что ли. Вот сколько 
лет прошло, а в памяти у меня 
сохранился номер «Сирота 
казанская» Родиона Лютого – 
какая социально значимая тема 
и безупречное исполнение!

Молодёжи присуща страсть 
к риску. Может, стоит и это 
поощрить?

И возродился конкурс
Билет на балет | Воронежское хореографическое училище решило возобновить конкурс  
«Я – хореограф», который последние пять лет  не проводился в силу разных причин

Галина Грачёва.                          Анастасия Ефремова.              Максим Данилов.

Отец  
водопровода 

На фасаде административ-
ного здания МУП «Водока-
нал Воронежа» появилась ин-
формационная доска работы 
скульптора А.Мельниченко, 
посвященная одному из вы-
дающихся воронежцев XIX 
века Степану Кряжову - город-
скому голове, потомственному 
почетному гражданину.  Этот 
хозяйственник и меценат в 
1869 году построил для города 
первый водопровод - на личные 
средства и под своим руковод-
ством. Для работ он выписал из 
Лондона в Воронеж водопрово-
дные трубы, машины, опытных 
мастеров. 

Кстати, до сих пор цел 
двухэтажный кирпичный дом 
на Старо-Московской улице 
(ныне - ул. Карла Маркса, 41), 
в котором купец жил до са-
мой смерти, а его наследники 
вплоть до революции. На фаса-
де этого здания скоро также бу-
дет установлена доска в память 
о Степане Лукьяновиче. 

Соревновались 
краеведы

В Грибановском состоялась 
районная школьная олимпиада 
по краеведению, посвящённая 
425-летию областного центра. 
В её программу вошли конкурс 
эссе и историческая викторина. 
Победителями стали Ирина 
Зыкова из Верхнекарачанской, 
Светлана Клочкова из Кирса-
новской школ, Мария Кочуко-
ва из Грибановской школы №3, 
Мария Репина из Новоголье-
ланской и Юрий Нефёдов из 
Листопадовской школ. Теперь 
их ждёт участие в областном 
этапе олимпиады. 

Наталья НекрылОВа,  
Виктор ЧИркОВ. 
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Как сообщил Владимир 
Селянин, предварительно, 
после обработки протоколов 
участковых избирательных 
комиссий, по Воронежской 
области лидирует «Единая 
Россия», за неё проголосовали 
49,54 процента избирателей. 
По городу Воронежу – 30,64 
процента. За КПРФ прого-
лосовали 21,81 процента из-
бирателей. По городу – 33,09 
процента. За «Справедливую 
Россию» - 14,44 процента. По 
городу – 16,79 процента. За 
ЛДПР – 8,84 процента. По 
городу – 11,58 процента. За 
«Яблоко» - 2,2 процента. По 
городу – 4,64 процента. За «Па-
триотов России» - 0,84 процен-
та. По городу – 1,25 процента.  
За «Правое дело» - 0,44 процен-
та. По городу – 0,62 процента. 

 В районах области явка из-
бирателей была гораздо выше. 
Есть и почти общероссийский 
рекорд – в Аннинском районе 
проголосовало аж 94,81 про-
цента. Вслед за ним идёт Ново-
хопёрский район – 91 процент. 
А дальше – «восьмидесятни-
ки». К примеру, в Верхнем 
Мамоне 87 процентов проголо-
совавших, в Боброве – 81.

 Владимир Селянин со-
общил, что вне помещений 
избирательных участков про-
голосовали более 174 тысяч 
человек. Это 13-14 процентов 
от общего числа отдавших свой 
гражданский долг. 

 Что касается дополнитель-
ных выборов депутата Воро-
нежской областной думы по 
одномандатному избиратель-
ному округу №20, который 
включает в себя Каширский и 
Новоусманский районы, здесь 
было четыре претендента. По-
беду одержал директор ООО 
«Логус-агро» Игорь Алименко, 
который выдвинут партией 
«Единая Россия». 

 Председатель облизбир-
кома подчеркнул, что суще-
ственных нарушений в ходе 
выборов депутатов Госдумы 
РФ шестого созыва на терри-
тории Воронежской области 
не выявлено. Поступило 13 
жалоб от регионального пред-
выборного штаба «Справедли-
вой России», написанных, по 
словам Владимира Селянина, 
«буквально под копирку». От 
штаба «Единой России» жалоб 
не поступало. «Справороссы» 
на эти выборы пригласили 
наблюдателей из Ростовской, 
Волгоградской и других обла-
стей России. Вели они себя на 
избирательных участках, как 
заметил Владимир Селянин, 
не всегда корректно. 

 Ожидается, что оконча-
тельные результаты голосова-
ния подведут к концу недели. 
Тогда и станет известно, кто 
будет представлять Воронеж-
скую область в нижней пала-
те российского парламента. 
Как отметил председатель 
избиркома, при благоприят-
ном раскладе  нашему региону 
удастся получить не менее 9 
мандатов.

 - Это девять человек, ко-
торые могут создать крепкое 
лобби в Госдуме для реше-
ния социальных вопросов, 
помогать и дальше развиваться 
региону. Но это мои благие на-
мерения как жителя Воронежа, 
избирателя. Как будет на самом 
деле – покажет время, – сказал 
председатель избиркома. 

Реальный 
результат
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ответы на сканворд (3 декабря)

ВНИМАНИе: КОНКУРС!

Мы приглашаем читателей газеты «Ком-
муна» к диалогу, в котором хотели бы узнать, 
какие из шести ценностей Tele2 вам ближе?

К базовым ценностям Tele2 относятся Гиб-
кость, Открытость, Бережливость, Качество, 
Действие и Вызов! Ценности Tele2 – это не 
просто красивые слова. На них основаны все 
бизнес-процессы компании. Именно Tele2 Way 
оператор связи считает ключевым фактором 
своего успеха, схемой поведения, которая по-
могает преодолевать трудные ситуации.

Присылайте ваши истории о том, как любая 
из этих ценностей помогла вам добиться успеха, 
выйти из различных жизненных ситуаций по-
бедителями. 

Наш адрес: 394036, г.Воронеж, ул. Комиссар-
жевской, 4а, e-mail: mail@kommuna.ru.

Лучшие истории будут опубликованы в газете 
«Коммуна». Автор самой лучшей, по мнению  
Tele2 и редакции «Коммуны», истории получит 
главный приз: мобильный телефон. Читатели, 
занявшие 2-е и 3-е места, получат «золотые» 
номера Tele2 с балансом 500 рублей. 

Победители будут названы 12 декабря 2011 
года. 

Подробнее ознакомиться с ценностями Tele2 
вы можете в материале газеты «Коммуна» от 11 

ноября 2011 года «Tele2 приглашает к разгово-
ру», а также на сайте компании www.ru.tele2.ru 
в разделе «Наши ценности».

СПрАВКА:
Tele2 – европейская телекоммуникационная 

компания, основанная в Швеции в 1993 году. 
Сегодня обслуживает около 34 миллионов 
абонентов в 11 странах, предлагая услуги мо-
бильной и фиксированной телефонии, широ-
кополосного доступа в Интернет, кабельного 
телевидения. Tele2 всегда стремится предлагать 
абонентам услуги по самым низким ценам. В 
россии компания работает с 2003 года и на 
текущий момент обслуживает более 20 мил-
лионов абонентов в 37 регионах страны. Про-
дуктовый портфель «Tele2 россия» включает 
предложения как для частных абонентов, так 
и для предпринимателей.

Участие в конкурсе означает согласие на 
обработку персональных данных. Призы предо-
ставлены телекоммуникационной компанией 
Tele2. Лицензии Федеральной службы по надзо-
ру в сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций №№75622, 75625, 
87346. Реклама.

Tele2 приглашает к разговору

Утро начинается
с зарядки
земляки | Вот уже на протяжении многих лет учитель физкультуры 
Борис Капанадзе приучает детей к здоровому образу жизни
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Нам повезло. Только на днях Борис Капа-
надзе вернулся с ребятами из Сочи, где они от-
дыхали после успешного выступления на 13-м 
фестивале  «Президентские состязания». Как 
подчеркнул начальник отдела по физической 
культуре и спорту администрации Новохопёр-
ского  района Александр Бондаренко, Краснян-
ская средняя школа – единственная школа в 
рФ, которая  все тринадцать лет участвует в 
этих престижных  соревнованиях. Владимир 
Александрович, знакомя меня с  директором 
школы, при этом добавил: 

-  Вера Михайловна Капанадзе - жена Бо-
риса Левановича. Она у нас из местных. Здесь 
родилась, училась.

Директором школы  Вера Михайловна  уже  
восемнадцатый год. Сегодня здесь учатся 269 
ребят. В школе организована работа двух про-
филей: оборонно-спортивного и социально-
гуманитарного. В 2006-2007 учебном году в 
рамках приоритетного национального проекта 
«Образование»  школа награждена дипломом и 
получила финансовую поддержку в один мил-
лион рублей. Учителя школы активно участву-
ют в национальном проекте «Образование»,  
получали Президентскую премию в размере 
100 000 рублей. Вера Михайловна ещё многое 
могла бы рассказать об успехах учителей и 
своих воспитанников, а они действительно 
очень весомые, но в это время в кабинет вошёл 
крепкого телосложения мужчина в спортивной 
куртке: 

- Здравствуйте. Борис Леванович Капа-
надзе – учитель физкультуры. Извините, что 
задержался. С коллегами обсуждал, какое 
спортивное оборудование лучше закупать. 
На базе нашей школы и Новохопёрского 
физкультурно-оздоровительного комплекса 
скоро пройдёт областной конкурс «Мама, папа, 
я – спортивная семья». 

Борис Капанадзе предложил пройти на его 
рабочее место – спортивный зал. Почти всё обо-
рудование здесь сделано руками самого учите-
ля физкультуры: откидные брусья, «рукоходы», 
даже гроздь тросов, свисающая с потолка, и та 
необычная. «Фабричные выдерживают у нас 
недолго, а вот эти две перекладины сделаны 
из водопроводных пластиковых труб, внутри 
которых железо, – показывает Борис Левано-
вич.- Им не страшны никакие нагрузки».          

Спортивный городок во дворе школы – тоже  
детище Капанадзе. Здесь многие тренажёры, 
снаряды разработаны педагогом-новатором, 
который стремится сделать так, чтобы занятия 
спортивными упражнениями для ребят стали 
привычкой, повседневной необходимостью. 
Гордость учителя  – 250-метровая беговая 
дорожка с рекортановым покрытием, которая 
позволяет проводить занятия в любую по-
году. Он не ставит целью сделать из учеников 
чемпионов. Для Капанадзе намного важнее 
приучить детей к здоровому образу жизни. И 
дело тут не только в том, что один из профилей 
школы – оборонно-спортивный. На мой взгляд,  
он просто по-другому не может. Его так вос-
питали родители.

Кстати, благодаря именно отцу  узнал Борис, 
что есть в Воронежской области село Красное. 
Леван Владимирович нередко приезжал сюда 
из родного городка Чиатура, где в составе бри-
гады приезжих строителей возводил фермы, 
другие объекты сельхозназначения.  Борис не-
сколько раз бывал с отцом в селе. В ту пору он 
вовсю уже занимался тяжелой атлетикой, стал 
кандидатом в мастера. Капанадзе-младший со-
брался подавать документы в Тбилисский ин-
ститут физкультуры, но отец посоветовал ехать 
туда, где его уже хорошо знали, и поступать в 
Воронежский пединститут. Так сын и сделал. 
Окончив его в 1972 году,  Капанадзе  пять лет 
отработал ассистентом кафедры физвоспита-

ния и познакомился в Воронеже с девушкой, 
которая жила, на удивление, в том же селе 
Красное. Поженились. И вот уже почти 35 лет 
учительствует, добившись на этом поприще 
весомых результатов. Капанадзе - отличник 
народного просвещения, Заслуженный учитель 
российской Федерации, член общественной 
палаты области. А грамот за активную творче-
скую работу, успехи в обучении и воспитании 
молодого поколения у Бориса Левановича про-
сто не счесть. Впрочем, он не любит говорить 
о своих достижениях. Другое дело – успехи 
его воспитанников, которые лучше всех от-
жимаются, бегают, подтягиваются. Кубки, 
грамоты, дипломы, благодарственные письма, 
выставленные в фойе школы, красноречиво об 
этом говорят.

- Девочки отжимаются у меня в среднем 
шестьдесят раз. Они никому не проигрывали в 
россии. Пацаны подтягиваются 18-20 раз. При 
этом необходимо учесть строгое судейство. За 
любую оплошность снимают с соревнования.  В 
групповом прыжке через скакалку, с участием 
восьми человек, наша команда 450 раз «отпры-
гала», - не без гордости говорит Капанадзе.

- Слава, - обратился он к мальчишке, входя-
щему в силовой зал, – сколько ты прыгнул на 
президентских соревнованиях в длину?

-  Два метра сорок шесть сантиметров.
- А ты? – спросил он другого паренька.
- Два метра шестьдесят один сантиметр.
- Во. И это с места.  А я и с разбега два метра 

уже не прыгну, - улыбается учитель физкуль-
туры.

Если для кого-то «Здоровье в порядке – 
спасибо зарядке»  просто красивые слова, 
то в Краснянской школе -  это норма. Здесь 
перед началом занятий для всех учащихся 
обязательна беговая пробежка. В зависимости 
от возраста,  все накручивают свои круги. По-
сле этого ребята полностью просыпаются и на 
уроках лучше впитывают материал. И это стало 
традицией, которую ввёл педагог-новатор. 

- Уже  двадцать семь лет день начинаем с 
зарядки. Летом на улице,  зимой проводим в 
коридорах школы. Когда вводил это в школе, то 
столько было противников. Сколько выговоров 
было?! А я всё равно упорно доказывал, что  за-
рядка — важный элемент физического развития 
не только для нас, взрослых людей, но и для 
детей. Теперь с этим многие соглашаются.

В разговоре с Капанадзе не обошли тему 
модернизации школы и, в частности,  введение 
трёх уроков физкультуры в неделю. Он не про-
тив этой новинки. Но, по его мнению, не во всех 
российских школах созданы для этого условия. 
Нет самого главного - спортивных залов, обо-
рудования, учителей.

- К огорчению, нам порой навязывают  то, 
что просто невыполнимо. Предполагается, 
что уроки физкультуры для дошкольников и 
младших классов будут проводиться по специ-
альной международной программе, которую 
разработали специалисты Федерации художе-
ственной гимнастики. Для девочек девятых-
десятых классов планируется преподавать на 
уроках физкультуры фитнес-аэробику,  а для 
младших классов вводится художественная 
гимнастика. Простите, но для этого нужны 
специалисты. Где их взять? Сегодня школам 
предоставили право самим решать, чем за-
нять детей – плаванием, фитнесом, тенни-
сом. А кто-то вынужден будет преподавать 
физкультуру теоретически, усадив детей за 
парты. Станут ли дети от этого здоровее, вот 
в чём вопрос?!

Вот уже семь лет Борис Капанадзе работа-
ет по авторской программе «Искусство быть 
здоровым». В программе отражена идея о 
разностороннем физкультурном образовании, 
которая соответствует новым подходам в по-
иске индивидуального стиля жизни. Борис 
Леванович учит детей тому, что хорошо умеет 
делать, чему посвятил свою жизнь.

Валерий КазаноВ
с. Красное, Новохопёрский район

Быть в Новохопёрске и не встретиться с Заслуженным учителем РФ Борисом 
Капанадзе  - это, по меньшей мере, было неправильно. Имя учителя физической 
культуры из села Красного давно на слуху у всей области. Да что там у области, 
всей России. Ещё в 1991 году он сотворил чудо – сборная команда Краснянской 
средней школы, защищая честь Воронежской области, стала призёром первого 
детского Всесоюзного фестиваля культуры и спорта в Артеке. Возрождение этих 
соревнований в виде Всероссийского спортивно-оздоровительного фестиваля 
школьников «Президентские состязания» произошло в 1999 году. И здесь вос-
питанники Бориса Капанадзе сразу завоевали 4-е место. И теперь каждый год 
в Краснянскую школу из Москвы приходит персональное приглашение.  

Территориальный орган Федеральной службы государственной статистики по Воронежской области 
предлагает вашему вниманию статистический сборник 

«Сельское хозяйство Воронежской области».
В издании приведены данные по валовой продукции (в фактических ценах), посевным площадям, валовым сборам, урожайности,  

численности скота, производству продукции животноводства, продуктивности, поступлению приплода молодняка, падежу, наличию 
кормов, реализации основных видов продукции сельского хозяйства, производству сельхозпродукции и потреблению продуктов питания 

на душу населения за 2010 год и в сравнении с предыдущими годами. Основные показатели по субъектам ЦФО и России в целом.
Стоимость издания на момент публикации – 500 рублей.
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На прямой линии
В среду состоится пря-

мая линия с заместителем 
Председателя Правления 
Пенсионного фонда Рос-
сии Лилией Чижик. В ходе 
беседы с гражданами зам-
пред ответит на вопросы 
о повышении пенсий и со-
циальных пособий в 2012 
году. А также о том, можно 
ли дополнительно использо-
вать материнский капитал и 
ряд других важных тем. Все 
звонки будут принимать-
ся бесплатно по телефону 
8 800 200 09 09, с 14.00 
до 15.00.

CЛЕДУЙ
twitter.com/KommunaNews

ЗА НАМИ
Реклама.

Друг всех,  
кто добр 

В Зимнем саду театра 
кукол «Шут» имени Ва-
лерия Вольховского на 
днях награждали победи-
телей городского конкурса 
творческих работ «Бим – 
друг всех добрых людей». 
Библиотека №32 имени 
Г.Н.Троепольского орга-
низовала этот конкурс со-
вместно с региональным 
общественным благотво-
рительным фондом помо-
щи бездомным животным 
«Право на жизнь». От во-
ронежских ребят поступило 
более 150 творческих работ 
(рисунков, социальных пла-
катов, сочинений, докладов, 
презентаций). Лучшие были 
отмечены в многочисленных 
номинациях. 

Например, за лучшее 
стихотворение о бездомных 
животных были отмечены 
Дарья Гончарова, ученица  
четвёртого «А» гимназии 
№10 и Кирилл Трунилов, 
четвероклассник из школы 
№38. А в номинации «Луч-
ший социальный плакат 
на тему «На родине Бима 
любят животных» первое 
место присуждено второ-
класснице Евгении Бар-
каловой, ученице школы 
№12. «Гран-при» за лучший 
рисунок завоевал семи-
классник Александр Под-
лесный из школы №63. Все 
дети получили подарок от 
кукольного театра. Сразу 
по завершении церемонии 
юные таланты отправились 
на спектакль по сказке Ан-
дрея Платонова «Волшеб-
ное кольцо». 

В Верхнюю Хаву – 
из Гнесинки 

В Верхнехавской детской 
школе искусств выступи-
ли студенты российской 
академии музыки имени 
Гнесиных. Баянисты Иван 
Филипчик и наш земляк, 
лауреат множества музы-
кальных конкурсов, обла-
датель Кубка Кубани Лев 
Лавров исполнили произве-
дения И.С.Баха, Й.Брамса, 
М.Мусоргского и современ-
ных композиторов – и, ко-
нечно, обработки народных 
песен. А заодно молодые му-
зыканты рассказали о ком-
позиторах, чьи композиции 
входят в их репертуар. Со-
стоялась встреча благодаря 
многолетнему сотрудниче-
ству ДШИ с Воронежским 
музыкальным колледжем 
имени ростроповичей. 

Василий ЧЕРНоусоВ. 
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